

Un mes . . . 0'25 pts  
Trimestre . . . 0'80  
Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

PERIÓDICO REPUBLICANO

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

AÑO IV

Valdepeñas 12 de Julio de 1913

Núm. 138

### La Voz de Costa

Momentos son los presentes de honda agitación en el alma española, que repercute al mundo exterior en chispazos como los ocurridos en Barcelona, Zaragoza y otras poblaciones.

Más catastrófica de día en día surge sangrante la trágica silueta del Barranco del Lobo, como titán que amenaza devorar nuestros ejércitos que luchan en Africa. Las madres, las esposas y los hermanos de los que luchan y mueren, no comprenden en su dolor, ese patriotismo que viola la patria ajena. Nosotros, los hombres libres, tampoco. Hasta Mañra y Gamazo—¡a buena hora!—ha dicho que allá no hacemos más que desaciertos. Es que los hijos de los ricos van á ir al campo de pena...

La revolución está en marcha.

La voz del Maestro el clarín apocalíptico.

Desocúbríos para oírlo.

\*  
\*  
\*

### ¡Constituyámonos en convención!

Hay que hacer política, y política masculina: es preciso que dejemos de parecer una nación de mujeres, que no saben más que llorar y quejarse; que le piden el hijo y lo da; que le roban el voto y lo aguantan; que le quitan la finca y se deja; que le ponen sobre los hombros la inmensa carga de parásitos y la lleva mansamente como caballo de simón; que le dan una administración africana á precio de europea y lo toma; que le mandan los ministros que la privaron de patria y obedece.

¡Y todavía pretenden reinar sobre las ruinas!

¡Que nos devuelvan las 1.000 islas, los 3.000 millones, el honor limpio y la bandera inmaculada!

¡Que hagan salir del fondo del mar de Mindoro y del mar de las Antillas aquellas dos escuadras, con cuyo coste se habría podido cruzar de caminos el territorio!

¡Que devuelvan al pueblo sus 100.000 hijos, asesinados en Ultramar y atajen esa horrible, interminable procesión de muertos que cruza á todas horas los espacios de la Península, compuesta de niños hambrientos, de viudas desoladas, de ancianos temblorosos, que caen antes de su hora, heridos de muerte, á distancia de meses, por el mismo machete, por los mismos tiburonos, por la misma química falsifica-

da, por los mismos zapatos de cartón que mataron á sus maridos, á sus hermanos, á sus hijos.

La desesperación se ha sobrepuesto en nosotros, más aún que al instinto del orden, al mismo instinto de la vida. Porque para vivir como vivimos, es preferible no vivir.

Nos hemos abrazado a las columnas del templo, y nos salvaremos con él ó perecerá él con nosotros.

Hemos preferido y seguimos preferiendo los procedimientos conservadores, no queremos chocar violentamente con los intereses creados; pero si se empeñan, saltaremos por encima de ellos; si es fatal que hayamos de constituirnos en convención, nos constituiremos en convención.

JOAQUIN COSTA

### CACIQUISMO

Algunos ciudadanos muy cándidos ó muy monárquicos aseguran no existe el caciquismo en el siglo XX: sin duda les vá muy bien en el machito ó no quieren confesar la existencia de esa lepra, causa de todos los males sociales. El caciquismo lo inváde todo y es la causa más importante del malestar social y perdurará mientras la falta de civismo sea el primer artículo del egoísmo individualista que domina la sociedad actual.

El caciquismo es nacional, provincial, local; y estas clases tienen y tendrán las subdivisiones correspondientes, cada vez más amplias, cuanto menor sea la energía para rechazar los actos caciquiles. Así vemos con gran pasividad que se llevan las aguas de las lagunas de Ruidera y como no se toma la actitud enérgica que el atropello requiere, el caciquismo cunde como la mala hierba.

Los papás cariñosos y amantes de sus hijos, sufren con paciencia las molestias de viajes á institutos donde no domine el caciquismo, en vez de poner el grito en el cielo, ú otra cosa á estilo de sufragistas, é indudablemente la mala semilla prospera y prosperará hasta que se monopolice la enseñanza como se monopolizó el azúcar y los explosivos para beneficio de algunos.

Cuanto más se descende más irritantes son los efectos del caciquismo que sus influjos llegan al extremo de cerrar un pozo de agua potable, de donde gratuitamente se surten vecinos de Valdepeñas y Santa Cruz de Mudela de tan preciado líquido.

## Goizueta y Vea Murguía (S. en C.)

INGENIEROS

PLAZA DE BILBAO, 1.—MADRID

Labores de desfonde con arados de vapor

Profundidades desde 25 á 80 centímetros. Precios reducidos, variables según la extensión del terreno y la profundidad de la labor.

Para presupuestos dirigirse á la casa central ó á don Ricardo Goizueta, Hotel Inglés, Valdepeñas.

Se anunciará en este mismo periódico los términos donde se trabaje cada semana.

Las iniciativas para pozos artesianos etc., deben quedar en suspenso hasta conocer la opinión de esas privilegiadas personas que tienen influjo para cerrar pozos en esta época del año en que media España muere de sed.

El asunto es serio y delicado; debe tratarse con prudencia y legalidad y sin esperar mucho plazo: si esas medidas no dan resultado y el pozo sigue cerrado como las Cortes, habrá que recurrir á un manifiesto ejecutivo que calme la sed de los ciudadanos.

### Sancho Alegre, condenado á muerte.

¡VENGA EL INDULTO!

Ha dictado sentencia el Tribunal de derecho que entendió en la causa del atentado contra D. Alfonso.

Como se temía, la sentencia condena á la última pena al desdichado Sancho Alegre. La Justicia histórica no ha entendido que deba apreciar la epilepsia comprobada en Sancho Alegre.

El duro fallo ha puesto fin á la dialéctica de los peritos, cayendo del lado de los indocumentados en frenología.

No discutiremos la sentencia; pero sí creemos que nunca, como ahora, está justificado el uso de la gracia.

Nosotros pedimos el indulto, por entender, honradamente, que, aparte del rigor legal, no hay paridad entre el delito y la sanción.

Sancho Alegre no puede, no debe ser ejecutado, mientras se indulta á repugnantes delincuentes vulgares, autores de crímenes hediondos.

### Mitín feminista contra la guerra

A las seis y media de la tarde del pasado domingo se celebró el anunciado mítin feminista, que fué organizado por las madres de los soldados que pelean en Marruecos y presidido por nuestro querido amigo y jefe local, el batallador concejal, don Pedro Vicente Gómez.

El teatro Princess, donde se celebró el acto, estaba completamente lleno de público; el escenario y butacas abarrotados de mujeres; no se recorda haber presenciado un acto igual ni de mayor importancia y trascendencia que ese, pues es la primera vez que en Valdepeñas la mujer ejerce el derecho de ciudadanía. La primera vez que la mujer deja la iglesia para ir al mítin; por esto es mucho más importante este acto.

El señor Gómez explica la significación del mítin y hace notar que don Manuel Romero, dueño del teatro, ha cedido este gratuitamente, y dice que por aquí han desfilado grandes oradores, figuras políticas de gran relieve, pero nunca las mujeres fueron á estos actos, y hoy estas están aquí á millares, á protestar de una guerra en que quijotescos gobernantes nos han metido; recomienda á todos sensatez y cordura para que el acto resulte más imponente, y concede la palabra á Quiteria López, la que con frases entrecortadas por la emoción y con la elocuencia que dá el sentimiento, pronuncia breves palabras para protestar de la guerra y pide que mientras dure ésta vayan á ella los reclutas de cuota como van los pobres. En igual forma se expresan María García, María Sánchez y María Navarro, todas madres de soldados.

No se devuelven los originales

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor.

De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.

Cristo, 1